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       ROTEIRO DE ESTUDO/ATIVIDADES 

UME: LOURDES ORTIZ 

ANO: 5ºs ANOS A, B e C 

COMPONENTE CURRICULAR: LÍNGUA PORTUGUESA 

PROFESSOR(ES): MARIA DE FÁTIMA/ ROSÂNGELA E PATRÍCIA 

PERÍODO: SEMANAS 17 E 18 

 

SEMANA 17 e SEMANA 18: De 07/06 a 21/06   

ASSUNTO A SER ESTUDADO: Estudo da Ortografia/ Gramática 

SEMANA 17:Palavras terminadas em EZA e ESA. (Roteiro) 

SEMANA 18: Palavras terminadas em ISSE e ICE. Livro: 

Currículo em Ação – Ler e Escrever: págs.27,28 e 29. 

EXPLICAÇÃO SOBRE O ASSUNTO ESTUDADO: 

SEMANA 17:Palavras terminadas em EZA e ESA. 

A confusão entre palavras escritas com o -eza e com -esa 

ocorre porque esses dois sufixos são pronunciados da mesma 

forma. Isso acontece porque a consoante s assume o som de z 

quando se encontra entre duas vogais. 

Há, contudo, regras que nos ajudam a escrever corretamente, 

indicando quando as palavras devem ser escritas com s e 

quando devem ser escritas com z. Vamos conhecê-las! 

QUANDO SE DEVE USAR A TERMINAÇÃO –EZA? 

 

SUBSTANTIVOS FORMADOS DE ADJETIVOS 

Quando um substantivo é formado de um adjetivo, ele costuma 

ter a terminação -EZA. Trata-se de substantivos abstratos e 

derivados desses adjetivos. Veja o quadro abaixo: 

https://escolakids.uol.com.br/portugues/substantivos.htm
https://escolakids.uol.com.br/portugues/adjetivos.htm


 

Adjetivo 
Substantivo 

derivado 

alto alteza 

belo beleza 

certo certeza 

delicado delicadeza 

estranho estranheza 

firme firmeza 

fraco fraqueza 

forte fortaleza 

frio frieza 

gentil gentileza 

lindo lindeza 

magro magreza 

nobre nobreza 

pobre pobreza 

real realeza 

rico riqueza 

triste tristeza 

 

QUANDO DEVO USAR A TERMINAÇÃO  -ESA? 

SUBSTANTIVOS RELACIONADOS A VERBOS TERMINADOS EM   -ENDER 

*A palavra “preso” ou “presa” pode ser também um adjetivo. 

 

 

 

 

 

 

FEMININO DE SUBSTANTIVOS TERMINADOS EM  -ÊS 

Substantivos terminados em -ÊS 

Masculino Feminino 

burguês burguesa 

camponês camponesa 

siamês siamesa 

 

Verbos terminados  em  -ender Substantivo 

  defender  defesa 

  despender despesa 

  empreender empresa 

  prender preso/presa* 

  repreender represa 

  surpreender   surpresa 



FEMININO DE TÍTULOS DE NOBREZA 

Embora nobreza termine em -EZA (por se originar do adjetivo 

“nobre”), títulos femininos da nobreza terminados em -ESA 

são escritos com S. Observe: 

 

 

 

 

 

ADJETIVOS PÁTRIOS NO FEMININO 

Quando o masculino de um adjetivo pátrio termina em -

ÊS, o feminino termina em -ESA. Observe: 

Adjetivo pátrio 

Origem Masculino Feminino 

Calábria 

(região da Itália) 
calabrês calabresa 

Camarões camaronês camaronesa 

China chinês chinesa 

Congo congolês congolesa 

Dinamarca dinamarquês dinamarquesa 

França francês francesa 

Gana ganês ganesa 

Inglaterra inglês inglesa 

Japão japonês japonesa 

Líbano libanês libanesa 

Milão(região da 

Itália) 
milanês milanesa 

Portugal português portuguesa 

Tailândia tailandês tailandesa 

 

PALAVRAS DE ORIGEM LATINA 

Algumas palavras terminam em -ESA simplesmente por 

conta da palavra latina que as originou, levando à 

forma terminada em -ESA. É o caso das palavras a 

seguir: 

• mesa 

• sobremesa 

• tigresa 

• ilesa 

                 Título da nobreza 

Masculino Feminino 

príncipe princesa 

duque duquesa 

marquês marquesa 

barão baronesa 

baronete baronetesa 

https://escolakids.uol.com.br/portugues/adjetivos-patrios.htm


• obesa 

• coesa 

• turquesa 

• framboesa 

SEMANA 18: Palavras terminadas em ISSE e ICE.  

 

Algumas palavras são idênticas quanto ao som, como é o caso 

de meiguice e partisse. E como escrevê-las corretamente? 

 

Para isto, na Língua Portuguesa, há algumas regras que devem 

ser seguidas e funcionam como auxílio para entendermos 

melhor como se dá o processo da escrita. 

Então vamos aprender mais uma? Observe atentamente: 

As palavras com a terminação “ICE” fazem parte 

dos substantivos. Veja alguns exemplos: 

 

meiguice 

peraltice 

tolice 

velhice 

gulodice 

 

A sua meiguice me encanta! 

 



As palavras com terminação “ISSE” fazem parte 

dos verbos. Como por exemplo: 

 

dormisse 

partisse 

sorrisse 

dirigisse 

divertisse 

 

Como pôde perceber, todos os verbos estão no modo 

subjuntivo, pois indicam uma possibilidade, uma incerteza, 

se algo vai acontecer ou não. 

Depois de estudar este conteúdo e ler este poema,faça as 

atividades do livro Currículo em Ação – Ler e Escrever: 

págs.27,28 e 29.   

ATIVIDADES: 

SEMANA 17:  

1) Complete da forma correta: 

• Quem é franco, tem ___________________ 

• Quem é belo, tem _____________________ 

• Quem é frio, tem _____________________ 

• Quem é esperto, tem __________________ 

• Quem é magro, tem ____________________ 

• Quem é lindo, tem ____________________ 

• Quem é pobre, tem ____________________ 

• Quem é triste, tem ___________________ 

• Quem é puro, tem _____________________ 

2)Complete da maneira que está sendo pedido nos parênteses e 

depois reescreva a palavra: 

 

 

 

 

 

 

 

a) Holand___ (masc.) ___________________ 

b) holand___ (fem.) ____________________ 

 c) Ingl___ (masc.) ______________________ 

 d) Ingl___( fem. )_______________________ 

 e) Baron___ (fem.) _____________________ 

 f) Campon___( masc.) __________________ 

 g) Campon___( fem.) ___________________ 

 

h) Maci___ _____________________  

i) Rispid___ _____________________ 

 j) Rigid__ _ _____________________ 

 k) Magr___ _____________________ 

l) Firm___ _______________________ 

m) Nobr___ _____________________  

n) Gentil__ ______________________ 

 



 

Agora explique porque as palavras da 1ª. coluna foram 

escritas com “ês” e “esa” com “S” e as da 2ª. com “ez” e 

“eza” com “Z”? 

R: _________________________________________________________ 

____________________________________________________________

____________________________________________________________

____________________________________________________________

____________________________________________________________ 

 

3)Complete cada palavra com o sufixo correto, EZA ou ESA: 

 

Delicad_______ 

Gentil________ 

Ingl________ 

Noruegu_______ 

Lind________ 

Duqu________ 

 

 

Mol________ 

Firm________ 

Polon_______ 

Pur_________ 

Cert________ 

Impur_______ 

 

 

   



 

SEMANA 18: Atividades sobre o conteúdo no livro indicado. 

ONDE FAZER: No livro e/ou no caderno. 

ATIVIDADE PARA NOTA: SIM 

DEVERÁ SER ENVIADA AO PROFESSOR: SIM. Tirar fotos das 

atividades feitas e enviar pelo classroom ou para o e-mail 

de sua professora: 

5ºA- atividadesfatima@gmail.com 

5ºB- rosangela5b2020@gmail.com 

5ºC- pat93alima@gmail.com 

 

SUGESTÃO: 

 
PORTUGUÊS em FAMÍLIA 

Dica de Português em animação com a regra para utilizar corretamente "ESA" ou "EZA" em final de 

palavras. 

 

Mônica Padilha dos Santos  

Explicação da utilização do sufixo ice ou isse. 
 

 

 

 

mailto:atividadesfatima@gmail.com
https://www.youtube.com/channel/UCngNBbbnXXhb99LTweOa8WA
https://www.youtube.com/channel/UCqNr3iokCNd2HXvdmAUGlLw
https://www.youtube.com/channel/UCngNBbbnXXhb99LTweOa8WA
https://www.youtube.com/channel/UCqNr3iokCNd2HXvdmAUGlLw

